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@木青：早晨上班时，看到
不少非机动车越过斑马线等
候，这样不仅阻挡了行人的
过街通道，而且妨碍了机动
车右转行驶，造成交通秩序
混乱，尤其是车体庞大的如
公 交 车 等 车 辆 拐 弯 时 很 不
方便。为了生命安全和保障
交通通畅，希望市民别把斑
马线当等候区。

葛一人E语

别把斑马线当等候区

@付文强：在早市吃早餐，
刚落座不久，一名抱着小狗的
女士坐在了对面。没想到，女士
除了自己要了早餐外，还为小
狗要了酱鸡蛋。随后便旁若无
人地喂小狗，看得旁边人食
欲 全 无 。笔 者 感 觉 ，无 论 是
从卫生角度，还是从文明礼
仪 角 度 ，这 样 做 都 有 失 文
明 。带 宠 物 吃 饭 ，且 莫 影 响
他人就餐。

宠物上桌不文明

@王婷：济南火车站站前
街两侧的路上经常停着各种黑
车，有私自改装的机动三轮车，
也有老年代步车 或 私 家 车 ，
每当有路人经过，车主都会
殷勤上前，“坐车吗”的拉客
声不绝于耳。火车站是城市
窗口，这些车辆没有运营资
质，乘客的合法权益和出行
安全无法得到保障。希望相
关部门能加强管理，规范火
车站周边出租车市场。

城市窗口需擦亮

人人行行道道搞搞违违建建便便民民还还是是扰扰民民
奥龙观邸东侧的人行道上，

建起了11间没有手续的门头房，
辖区办事处说要建便民市场，
手续正在补办中，市民对此颇
多疑惑。（《齐鲁晚报》11月22日

《人行道上咋建起一排门头房》
报道）。

任何建筑都必须先行办理
相关手续，既然没有建设手续，
那就是违章建筑，这是谁都明白
的道理。笔者不禁要问：为什么
没有手续就开建？而且在建已经
一个月了？便民服务兴建市场虽
然是好事，好事就可以搞违章建
筑吗？这一观点显然不合适。既
然手续正在补办中，那么能否办
下来、何时办下来都是个未知
数。请问相关部门，假如手续办
不下来怎么办？不知道相关方想
过这个问题没有，难道你们就这

么胸有成竹肯定能办成？门头房
不是复杂工程，手续不应很繁
琐，可为什么一个多月了还办不
下来？是建设方子虚乌有的糊弄
人，还是政府相关部门办事效率
太低？明明知道是违章建筑，舜
华路街道办事处为什么不尽早
制止，至今仍不查处，这里面难
道与建设方有什么默契不成？要
知道门头房建在人行道上，侵占
的是公共空间，执法部门不能揣
着明白装糊涂。

泉城是座很漂亮的城市，山
泉河湖集于一身，这让很多外地
游客十分羡慕。可是，由于违章
建筑的存在，使得泉城形象受
损，甚至在某种程度上被“毁
容”，这也是历届政府始终把拆
违抓在手上的重要原因，只可惜
抓而不紧，没有持之以恒，使得

违章建筑至今屡禁不止。试想，
假如相关部门能认起真来严格
执法，且不遗余力，违章建筑还
能、还敢冒天下之大不韪吗？

违章建筑侵占的大都是公
共空间，谋取的是个人私利。衡
量城市管理水平有很多标准，
但有无违章建筑或违章建筑多
少是相当重要的标准。因为违
章建筑看得见摸得着，而且损
害了正义和公平，长期为广大
市民所诟病。贯彻四中全会依
法治国的精神需要实际行动，
争创全国文明城市也需要将拆
违进行到底，因此政府相关部
门认真查处这处人行道上的违
建，在厘清责任的前提下，严格
追究责任，切莫不了了之，给市
民以满意的答复，以此来遏制违
建、根绝违建。
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葛有话明说

□杨曙明

葛有么说么

门门牌牌号号混混乱乱咋咋让让发发展展““背背黑黑锅锅””

□甘泉

门牌号就像坐标上的某个精准点，
一个门牌号对应一个地点。但在天桥区
小清河北路相隔近400米的路段上，却
有两对相同的门牌号，以至于外地人认
为这是“济南特色”。对此，市民呼吁相
关部门规范治理。（11月22日《齐鲁晚
报》C03版）

400米路段竟现两对相同的门牌
号，相关部门工作人员称，除了图方便
有人人为制作门牌号外，门牌号跳号、
排序杂乱等问题也可能是城市发展，片
区、道路拆迁等导致的。笔者觉得，这样
的回应有一定道理，但不全面。

门牌号挂在那里是让人看的，更是
要实实在在地起标注地理坐标和聚焦
定点指示方向作用的。为图方便不通过
管理部门而自作主张，在两个门牌号中

间硬生生地“挤油油”，这种只顾自身利
益而让他人费尽周折，尤其把外地人搞
得晕头转向的行为，虽不构成违法，但
绝不能容忍，如果对其视而不见，不仅
影响快递和邮政投寄，给城市形象和市
民生活也会带来不便。

一言以蔽之，门牌号是指南针和导
航器，其是否规范，在一定程度上不仅
代表一座城市的形象，而且折射一座城
市的文明水平。

济南作为省会，在规范门牌号方
面，管理部门责无旁贷，必须守土有责。
笔者以为，在这方面，宁可未雨绸缪适
度超前，也不能因工作的滞后而放任门
牌号五花八门，玷污和影响省城门牌号
的严肃性、权威性和一致性，更不能以
城市改造建设和发展快为由对出现的
门牌号真假难辨和带来的误导不当一
回事。

让让糖糖葫葫芦芦车车““瘦瘦身身””才才是是以以人人为为本本

□悠然

超长车身、灯光、音响、music，这样
的配置你能想象到是一辆糖葫芦车所
有的吗？近日，省城街头一辆五六米长
的糖葫芦车引发人们热议，有人觉得商
贩有头脑会吸人眼球，有人却觉得不卫
生且扰民。城管部门回应，如果是占道
经营行为会进行查处。（11月24日《齐鲁
晚报》）

毋庸讳言，超长车身、灯光、音
响……如此炫酷的糖葫芦车固然能吸
引市民眼球，但擅自改装车辆，不仅存
在安全隐患，动感的音乐也有扰民之
嫌。城管部门表示，如果“最炫酷”的糖
葫芦车占道经营将坚决予以查处。笔者
认为，对于“最炫酷”的经营者来说，为
了赚取市民眼球无可厚非，但不能因为
自身利益而扰民，况且擅自改动车辆存

在安全隐患，一旦发生危险得不偿失。
笔者了解，道路交通安全法第十六

条规定，“任何单位或者个人不得有拼
装机动车或者擅自改变机动车已登记
的结构、构造或者特征的行为。”既然如
此，相关部门不能对“最炫酷”糖葫芦车
仅仅停留在占道经营的管理上，更需要
对其进行全面的监督管理，让其符合规
矩经营。

对于“最炫酷”糖葫芦车进行严格
的监管，可能有人觉得相关部门不近人
情。但话说回来，假如市民跟风改装出
类似的“最炫酷”糖葫芦车，且不说音响
扰民，就是单单行驶在路上就存在诸多不
安全因素。相关部门对“最炫酷”糖葫芦车
进行“瘦身”，把其符合要求的特色部分保
留，去掉其违规部分，让其既安全又能赚
取市民眼球，“最炫酷”糖葫芦车守规
矩，彰显的是以人为本。

葛海言门

历历史史文文化化街街区区不不能能总总待待在在““深深闺闺””
□庄秋燕

11月20日，省政府确定了第
一批35个历史文化街区，其中济
南有三处街区入围，全部位于历
下区。分别是芙蓉街—百花洲历
史文化街区、将军庙历史文化街
区和山东大学西校区(原齐鲁大
学)历史文化街区。这些街区不
同于普通景区和公园，均拥有深
厚的历史积淀，也聚集着众多老
济南居民。（《齐鲁晚报》11月21

日C10、C11版报道）

济南作为一座拥有千年
历史文化资源的城市，古香古
色的历史文化街区不在少数。
但长期以来，由于缺乏整体的
城市文化管理规划，大多数历
史文化街区依然静静地处于
市井之中乏人问津，甚至无人
知晓，犹如“养在深闺人未识”
的美女，久闻其声不知其美。
除了大家因不了解而熟视无
睹之外，济南城市的历史文化
街区整体的保护情况也不容
乐观。

如何在保护的同时，使这些
历史文化街区充分发挥其教育、
公益功能，政府的角色极为重
要。一方面要加快科学规划改造
提升的步伐，尽快制定、出台和
实施保护方案。这些地面文物属
于不可再生资源，一旦损毁无异
于斩断了济南城市文化渊源的
根脉，合理有效地保护不可或
缺。另一方面政府职能部门应与
那些依然居住于文化街区内的
市民进行必要沟通，以早日达成
共识，将其教育和公益功能最大

程度地发挥。
一些街区之所以“养在深闺

人未识”，就是因为缺乏必要的
宣传和推介，致使市民与游客身
在其中却不 识 其 真 面 目 。因
此，设置必要的文化标示牌，
以及设计图文并茂的文化墙
等，只要能够起到宣传推介作
用的方法都可大胆一试。唯有
如此，济南的这些古老的历史
文化街区才会渐渐浮现在市民
的眼前，让古老文明的气息浸润
一代又一代的济南人。
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